
Готовимся к экзамену

НЕ с разными 
частями речи



Всегда раздельно с НЕ:
•  глагол
•  деепричастие
•  краткое    
причастие

• числительные
• относительные, 
притяжательны
е 
прилагательны
е

• прилагательны
е со значением 
цвета

• прилагательные и 
наречия в 
сравнительной 
степени

• местоимения 
(кроме 
отрицательных и 
неопределенных)

• наречия, которые 
пишутся через 
дефис

• категория 
состояния



НЕ с существительными, качественными 
прилагательными, наречиями

Если слово может употребляться без НЕ,
ПИШЕМ РАЗДЕЛЬНО, если есть
• противопоставление с союзом «а»;
• слова, усиливающие отрицание: 

далеко не, вовсе не, ничуть не, 
отнюдь не, чуть не, нисколько не…

 Например: не широкий, а узкий пруд; 
вовсе не интересный рассказ; ничуть 
не красиво.



НЕ с существительными, 
качественными прилагательными, 

наречиями

  Если нет указанных выше 
условий, подбираем к слову 
синоним и пишем с НЕ 
слитно:

  говорил неправду (ложь), 
поступил нехорошо (плохо).



Полные причастия
Пишем раздельно с НЕ, 

если есть
1) противопоставление
      не написанный, а 

напечатанный текст
2) зависимые слова 

(причастный оборот)
    не прочитанная мною 

книга

•Пишем 
слитно с 
НЕ, если нет 
условий 
(одиночные 
причастия)

   непрочитанная 
книга



ЗАПОМНИТЕ:
• Если в качестве пояснительных слов 

выступают наречия меры и степени 
почти, отчасти, довольно, гораздо, 
вполне, очень, абсолютно, совершенно, в 
высшей степени и нет других 
пояснительных слов, то НЕ с 
причастием пишется СЛИТНО: 

   почти неотредактированная рукопись, 
совершенно неисследованная 
местность.



Отрицательные местоимения

некого – не у кого; никого – ни у кого
ничему – ни к чему; нечему – не к чему
нечем -  не с чем; ничем – ни с чем
ничего – ни от чего; нечего – не от чего.



Слитно или раздельно?
(не) нарушая режима, (не) пересечены 

линией, (не) законченная работа, (не) 
замерзшая река; (не) дорогой, а 
красивый ситец; (не) проснувшийся 
город; (не) был в школе; вовсе (не) 
интересный фильм; прыгнул (не) 
высоко, а низко; (не) проснувшись 
вовремя; долго (не) заживающая рана; 
поступить далеко (не) смело; дорога 
(не) освещена, (не) здоровится, (не) 
скошено, (не) сделав.



Слитно или раздельно?
не нарушая режима, не пересечены 

линией, незаконченная работа, 
незамерзшая река; недорогой, а 
красивый ситец; непроснувшийся 
город; не был в школе; вовсе не 
интересный фильм; прыгнул не 
высоко, а низко; не проснувшись 
вовремя; долго не заживающая рана; 
поступить далеко не смело; дорога не 
освещена, нездоровится, не скошено, не 
сделав.



А17. В каком предложении НЕ 
со словом пишется раздельно?

1. Почти (не) заметная серая птичка 
вспорхнула из кустов.

2. (Не) вдалеке от дома начинался 
лес.

3. (Не) распроданные игрушки 
уценили.

4. Героиня рассказа (не) лишена 
обаяния.



А17. В каком предложении НЕ 
со словом пишется раздельно?

1. Друзья разъехались, и (не) кого позвать в 
гости.

2. Закрытые шлюзы высоко подняли воды 
(не) большой, но быстрой речки.

3. Оседает пыль, и взору открываются (не) 
высокие пирамидальные тополя.

4. Солнце, ещё (не) скрытое облаками, 
освещает мрачную желто-лиловую тучу.



А17. В каком предложении НЕ 
со словом пишется раздельно?

1. Ещё (не) видимое глазом солнце 
раскинуло по небу веер розовых 
лучей.

2. Желтоватая мгла, (не) похожая на 
пыль, поднималась на востоке.

3. Валентин шёл (не) спешным, но 
решительным шагом.

4. Наречия – (не) изменяемые слова.



А17. В каком предложении НЕ 
со словом пишется слитно?

1. Люди, (не) бывавшие на экваторе, (не) 
могут представить себе зимний 
тропический дождь.

2. Птиц гонит на юг (не) наступающий 
холод, а отсутствие корма.

3. В детстве Чехов был (не) истощим на 
выдумки.

4. Андрей вошёл в ещё (не) освещенный 
холл гостиницы.


